

## INVENTAR ESPERANZA CADA DÍA...

**Por: Federico Mayor Zaragoza. 28/05/2024**

.....me decía María Novo, profesora de arte y filosofía, hace unas horas por teléfono. Todo ser humano único y capaz de crear, su facultad suprema y distintiva, puede hacer frente a los retos de todo orden que le acosan y pueden llegar a atenazarle.

La primera condición es implicarse, dejar de ser espectadores impasibles de lo que acontece y convertirse en actores resueltos y tenaces. Una ciudadanía consciente de la extrema gravedad y potencial irreversibilidad de algunas de las amenazas que se ciernen sobre la humanidad constituye el primer e insoslayable eslabón para pasar del desmayo e inacción a la sabia e inspirada adopción de medidas.

Medidas adecuadas y oportunas procedentes del saber o de la invención. ¡Poder inventar!: ésta es la gran capacidad, la esperanza. Acción y participación para el tránsito urgente de una gobernanza mundial basada en la fuerza e imposición al multilateralismo democrático, a la iluminada actuación de “Nosotros, los pueblos.”, como tan acertadamente se inicia la Carta de las Naciones Unidas.

La disponibilidad y segura actitud de quienes saben que saben lo que es preciso saber o que son capaces de crearlo, es fuente de confianza y actuación solidaria. Así y sólo así se puede transmitir a muchos desvanecidos y distraídos colaboradores potenciales, en especial a la juventud, el afán de colaborar, de contribuir a iluminar horizontes hoy tan sombríos.

“¡Sapere aude!”, ¡atrévete a saber!, exclamó Horacio. Sí: atreverse a saber... y saber atreverse después para que el conocimiento despliegue todo su inmenso potencial. Saber y unirse para, formando una red global de grandes proporciones, poder, como primer paso histórico para una nueva era, eliminar el veto que inhabilita el adecuado funcionamiento del excelente diseño democrático de las Naciones Unidas.

Y hacer lo mismo a continuación con Organizaciones como la Unión Europea, que hoy se hallan totalmente incapacitadas para proceder democráticamente debido al requisito de la “unanimidad”. Hasta hace muy poco, el poder absoluto masculino y la discriminación por razón de género, etnia, creencia, ideología... no permitían

constituir un sistema multilateral democrático. En las últimas décadas se ha reconocido progresivamente la igual dignidad de todos los seres humanos y la tecnología digital ha hecho posible que se expresen libremente, que participen.

Ahora ya podemos, ahora ya debemos. Es apremiante, aunar instituciones de todo el mundo, académicas, científicas, artísticas,... para poder en breve plazo, llevar a cabo una gobernanza mundial basada en la palabra —¡por fin!— y no en la fuerza, en la fuerza de la razón, en la mediación y negociación diplomática.

Debemos hacer posible a escala planetaria que la educación, como establece el artículo primero de la Constitución de la UNESCO, se “inspire en los principios democráticos” y forme a seres humanos “libres y responsables”. Es así como podría rápidamente transformarse la seguridad territorial actual en seguridad “humana”... Los esquemas de actuación elaborados al respecto por Garry Jacobs, Presidente de la World Academy of Art and Science, permitirían rápidamente que la paz sea, sobre todo, a escala personal y en términos de alimentación, salud, educación... Sólo así sería posible lograr, en pocos años, una gobernanza a escala mundial basada en la solidaridad, justicia, social, igual dignidad... Sólo así sería posible que la inteligencia natural prevalezca siempre sobre la denominada “artificial” con el fin de que una gran mayoría de seres humanos puedan reinventar la esperanza cada amanecer.

.....

*\*Federico Mayor Zaragoza (Barcelona, 1934) Doctor en Farmacia por la Universidad Complutense de Madrid (1958), ha sido catedrático en diferentes universidades españolas y ha desempeñado numerosos cargos políticos, entre otros el de ministro de Educación y Ciencia (1981-82). Entre 1987 y 1999 fue director general de la Unesco. Actualmente es presidente de la Fundación para una Cultura de Paz. Texto enviado a Other News por la oficina del autor, el 07 de mayo de 2024.*

[LEER EL ARTÍCULO ORIGINAL PULSANDO AQUÍ](#)

Fotografía: Other news

**Fecha de creación**  
2024/05/28